

# SÍNTESIS INFORMATIVA

DIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN UNIVERSITARIA  
Ciudad Universitaria, 26 de mayo de 2023.

---



## **La UAEM en la prensa:**

UAEM está comprometida a combatir violencia de género

## **Estatal:**

Firmaron UAEM y UTEZ convenio para las prácticas profesionales

## **Nacional:**

Presenta el Conahcyt plataforma Rizoma, que agiliza trámites y becas

## **Internacional:**

Logran que ratones hibernen; ¿Un paso para el sueño largo humano?

## La UAEM en la prensa:

### *UAEM está comprometida a combatir violencia de género*

El rector de la Universidad Autónoma del Estado de Morelos (UAEM), Gustavo Urquiza Beltrán informó que la administración central mantendrá un diálogo abierto para inhibir la violencia de género en el campus universitario; luego de considerar que se han logrado avances significativos en el tema, sobre todo con el respaldo de la Comisión Estatal de los Derechos Humanos, con la cual están colaborando para mejorar los protocolos vigentes en la institución. Urquiza Beltrán reiteró que el diálogo es una prioridad en su administración al tiempo de recordar que están llevando a cabo reuniones mensuales en las instalaciones de la Comisión Estatal de los Derechos Humanos, con el objetivo de desarrollar un documento detallado y claro en el que se especifiquen los protocolos de actuación, para erradicar la violencia de género en las diferentes unidades académicas. Enfatizó que se ha dialogado con los colectivos para que se puedan manifestar libremente sin temor ya que no habrá ningún tipo de represalias por sus manifestaciones públicas realizadas por integrantes de diversos colectivos, por el contrario, adelantó que se les dará seguimiento a sus demandas con el compromiso de atender de manera puntual las denuncias relacionadas con la violencia de género. Reiteró que la universidad se compromete a escuchar y atender las quejas presentadas, como parte de los compromisos asumidos con los colectivos y grupos feministas. Además, el rector Urquiza Beltrán dejó en claro que la universidad tiene un firme compromiso de atender de manera puntual y efectiva las denuncias que se presenten ante situaciones de violencia de género. Estas, dijo, serán tratadas con la seriedad y la sensibilidad que merecen, garantizando la confidencialidad y la protección de las víctimas. (...)

**El Regional del Sur**, p.3, (Gerardo Suárez),

<https://elregional.com.mx/uaem-esta-comprometida-a-combatir-violencia-de-genero>

## Estatal:

### *Firmaron UAEM y UTEZ convenio para las prácticas profesionales*

La Universidad Tecnológica Emiliano Zapata del Estado de Morelos (UTEZ) signó un convenio de colaboración en materia de servicio social y prácticas profesionales con la Facultad de Ciencias del Deporte de la Universidad Autónoma del Estado de Morelos (UAEM), así lo dio a conocer Sandra Lucero Robles Espinoza, rectora de la institución. Destacó que ambas casas de estudio realizarán en forma continua un programa de cooperación, coordinación y colaboración consistente en la prestación del servicio social y/o prácticas profesionales por parte de las y los estudiantes de la Licenciatura en Terapia Física de la UTEZ y de la Licenciatura en Ciencias Aplicadas al Deporte de la Facultad de Ciencias del Deporte de la UAEM. La funcionaria puntualizó que los representantes de ambas instituciones coincidieron en que, de esta manera, se refuerza el compromiso con la educación, generando oportunidades para la mejora continua y en beneficio del mundo laboral para las y los jóvenes morelenses. Acompañaron a la rectora, Antonio Espín, secretario académico; Fabiola Cruz, abogada general; Álvaro Gamarra, subdirector de Vinculación y Proyectos Estratégicos; y directores académicos de la UTEZ. Por parte de la UAEM, José Ordóñez, secretario académico; Francisco Bravo, director de la Facultad de Ciencias del Deporte, y Berenice Gutiérrez, secretaria de extensión de la misma Facultad.

**El Regional del Sur**, (Redacción),

<https://elregional.com.mx/firmaron-uaem-y-utez-convenio-para-las-practicas-profesionales>

**Zona Centro Noticias**, (Sin firma),

<https://www.zonacentronoticias.com/2023/05/firman-utez-y-uaem-convenio-de-colaboracion-en-materia-de-servicio-social-y-practicas-profesionales/>

### *Morelos albergará cinco disciplinas en los Nacionales de Medio Superior 2023*

Los estados de Morelos y Puebla tendrán la sede compartida de los XX Juegos Deportivos Nacionales de Medio Superior 2023 organizados por el Conadems (Consejo Nacional del Deporte de la Educación Medio Superior). De las siete disciplinas que se disputan en este evento escolar, la entidad zapatista tendrá la celebración de cinco deportes y la camotera los restantes dos. A diferencia de los Juegos Deportivos de Nivel Básico que comprende las competencias en los niveles de primaria y secundaria que no están confirmados, los de nivel medio superior están ya programados para celebrarse del 3 al 12 de julio. Morelos será una de las dos sedes en la que se repartirá toda la actividad. La entidad recibirá a los deportistas en las disciplinas de ajedrez, basquetbol en sus dos modalidades como son 3 x 3 y 5 x 5, futbol, voleibol de sala, y voleibol de playa. Mientras tanto en la entidad vecina poblana, se tendrá la actividad del atletismo y el balonmano. Los equipos y atletas clasificados a esta etapa nacional estarán en competencia en ambas ramas. En Morelos la actividad se realizará del 3 al 6 de julio, mientras que en Puebla se tendrán los encuentros del 9 al 12 del mismo mes. Entre la participación morelense, se tiene que el equipo femenino de ajedrez del plantel Temixco del Conalep

Morelos asistirá a la justa después de ganar el derecho dentro del encuentro estatal que organizó la Universidad Autónoma del Estado de Morelos (UAEM).

**El Sol de Cuernavaca**, (Oscar García),

<https://www.elsoldecuernavaca.com.mx/deportes/morelos-albergara-cinco-disciplinas-en-los-nacionales-de-medio-superior-2023-10122884.html>

*Reconoce Samuel Sotelo trabajo de las y los contadores para el desarrollo de Morelos*

El secretario de Gobierno, Samuel Sotelo Salgado, reconoció y destacó el trabajo hecho por las y los contadores de Morelos, quienes a través de su conocimiento han abonado al desarrollo del estado. Lo anterior, al acudir en representación del gobernador, Cuauhtémoc Blanco Bravo, a sesión solemne, con motivo del Día Estatal del Contador Público y entrega del Premio Estatal de Contadores Públicos “Fernando Diez Barroso”, en el Congreso local, donde además estuvo el magistrado presidente del Tribunal Superior de Justicia (TSJ), Luis Jorge Gamboa. Quienes recibieron el reconocimiento por su destacada labor que han hecho son: Eugenia Rubio Cortés por el mérito en contabilidad en municipios, órganos autónomos y constitucionales; Gabriela Soriano Bernal al Mérito en contabilidad y lucha social. Así como a Andrés Robles Ayala por el mérito en contabilidad en municipios, órganos autónomos y constitucionales y Luis Alberto Valenzuela Gaytán al mérito en contabilidad y lucha social. Previo a la entrega del premio, las y los asistentes rindieron un minuto de silencio en honor al maestro y artista morelense, Víctor Manuel Contreras quien falleció este día.

**La Crónica de Morelos**, (Redacción),

<https://www.guillermocinta.com/noticias-morelos/reconoce-samuel-sotelo-trabajo-de-las-y-los-contadores-para-el-desarrollo-de-morelos/>

## Nacional:

*Presenta el Conahcyt plataforma Rizoma, que agiliza trámites y becas*

El Consejo Nacional de Humanidades, Ciencias y Tecnologías (Conahcyt) presentó la nueva Plataforma Informática Rizoma, creada en colaboración con los Centros Públicos de Investigación (CPI), en la que usan software público desarrollado por especialistas mexicanos. A la fecha, cerca de 720 mil currículos de académicos, investigadores y estudiantes de posgrado de todo el país han sido transferidos con éxito. Entre sus funciones está la actualización de dicho documento sin necesidad de cargarlo nuevamente e incluye un sistema de notificaciones con alta redundancia, detección y notificación de fallas, imagen para el perfil de usuario y administrador de expedientes, además de que permitirá facilitar el servicio de sorteo para la selección de evaluadores del Sistema Nacional de Investigadores (SNI) y de proyectos de indagación. La directora general del Conahcyt, Elena Álvarez-Buylla Roces, afirmó que Rizoma es una plataforma informática soberana y disruptiva que comenzará su operación este 30 de mayo, sin dependencia de licencias privadas ni obsolescencia programática. Indicó que podrá incluir actividades de investigación humanística, documentos probatorios para quienes integran el SNI, además de que tienen capacidad de gestionar 90 por ciento más usuarios al mismo tiempo que la anterior plataforma de currículos”.

**La Jornada**, p.10, (Laura Poy Solano),

<https://www.jornada.com.mx/2023/05/26/politica/010n3pol>

**Excélsior**, (Ximena Mejía),

<https://www.excelsior.com.mx/nacional/conahcyt-presenta-plataforma-informatica-rizoma/1588879>

**La Crónica de Hoy**, (Antimio Cruz),

<https://www.cronica.com.mx/academia/720-mil-curriculums-investigadores-consultados-rizoma.html>

*Relevo en la UNAM, opaco y discrecional: Imanol Ordorika*

La Junta de gobierno ya no debería ser un órgano elector, sino un órgano “a través del cual, con participación directa de estudiantes, personal académico y del sector de trabajadores, se cumplan los requisitos de que no haya comportamientos indebidos y que, ya sea con procesos de votación por escuelas -esto es lo que hay que discutir-, con intermediarios del Consejo Universitario, haya formas participativas para nombramiento de rector”, sostuvo Imanol Ordorika, director de Evaluación Institucional de la UNAM. Ante la proximidad del cambio de rector, destacó que la UNAM requiere un cambio profundo que le permita adecuar el mecanismo de designación que se tiene desde 1945, concebido para una Universidad de menos de diez mil estudiantes y no para una con poco más de 360 mil estudiantes, a nombre de los cuales “15 personas (de la Junta de Gobierno) van elegir”. En su opinión, hoy se tiene un procedimiento completamente discrecional, opaco, porque nadie sabe qué se discute al interior de la Junta de Gobierno y qué apoyos de verdad pesan. El también investigador titular del Instituto de Investigaciones Económicas de la UNAM, dejó en claro que la transformación debe ser realizada desde dentro de la Universidad y por personas que la integran, sin injerencias de ningún tipo.

**Excélsior**, (Laura Toribio),

<https://www.excelsior.com.mx/nacional/se-necesita-un-rector-que-apueste-al-cambio-imanol-ordorika/1588991>

### *Abre diplomado UAM Tecámac en Innovación y Digitalización*

El Gobierno de Tecámac en coordinación con la Universidad Autónoma Metropolitana (UAM), campus Azcapotzalco, convocan a participar en el Diplomado Innovación y Digitalización de la Educación que iniciará el próximo martes 30 de mayo, con el que se busca impulsar estrategias innovadoras para enfrentar retos en el sistema educativo. Este proyecto es gratuito gracias a la gestión de la UAM Azcapotzalco, a través de la Coordinación de Enlaces Estratégicos, y los Centros de Innovación Cultura y Tecnología (en este caso el ubicado en Tecámac), para impulsar un espacio de aprendizaje intensivo para que a través de la práctica e intercambio de experiencia adquieran habilidades en esta materia.

**La Crónica de Hoy**, (Redacción),

<https://www.cronica.com.mx/metropoli/abre-diplomado-uam-tecamac-innovacion-digitalizacion.html>

### *Hipotiroidismo afecta al dos por ciento de adultos en México: UNAM*

El hipotiroidismo es una enfermedad crónica que en México afecta alrededor del dos por ciento de los adultos, de acuerdo con cifras de la Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM). Se caracteriza por una producción insuficiente de hormonas tiroideas, lo que puede tener un impacto significativo en la salud y calidad de vida de los pacientes. Sin embargo, el padecimiento, a menudo, se diagnostica de manera tardía, hasta dos años, se confunde con otros padecimientos, lo cual retrasa su tratamiento adecuado. Por ello Merck, líder global en ciencia y tecnología médica, y la Sociedad Mexicana de Nutrición y Endocrinología, A.C. (SMNE), conmemoraron la Semana Internacional de la Tiroides con actividades de concientización de esta enfermedad y unieron esfuerzos con Rebeca Sutton, reconocida coach experta en bienestar, y Palmer's, líder en productos de cacao que cuidan la piel, para crear el "Movimiento Mariposa", enfocado en el bienestar de la mujer y en sensibilizar a la población mexicana sobre los síntomas, cuidados cuando se vive con hipotiroidismo, y la importancia de un diagnóstico temprano.

**Milenio**, (Blanca Valadez),

<https://www.milenio.com/ciencia-y-salud/hipotiroidismo-afecta-ciento-adultos-mexico-unam>

### *¡Haz tu propia 'Cotorrisa'! UNAM y Spotify se unen para impartir cursos de podcast; abren registro*

La Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM) se unió a Spotify para ofrecer a su comunidad y público en general el curso ¿Cómo hacer tu podcast desde cero? En un comunicado, la empresa de audio por streaming detalló será el Seminario de Redes Sociales y Entornos Digitales de la UNAM el que organiza esta actividad académica, el cual busca de dotar a los participantes con las habilidades y los conocimientos necesarios para comenzar a incursionar en el mundo del podcasting, ya sea compartiendo perspectivas únicas, explorando narrativas cautivadoras o difundiendo su experiencia profesional.

**Milenio**, (Redacción),

<https://www.milenio.com/negocios/unam-y-spotify-se-unen-para-impartir-cursos-de-podcast-abren-registro>

## **Internacional:**

### *Logran que ratones hibernen; ¿Un paso para el sueño largo humano?*

Científicos liderados por la Universidad de Washington en San Luis (Estados Unidos) lograron en ratones la hibernación reversible, un paso más a desarrollar una técnica para aplicarla en la medicina. El equipo científico usó ultrasonidos para inducir de forma segura y no invasiva un estado similar a la hibernación en ratones y ratas, una técnica que también se usaría en viajes espaciales. La investigación está liderada por expertos de la Universidad de Washington en San Luis (Estados Unidos) y supone un paso más en el objetivo, aún lejano, de lograr una especie de hibernación para humanos, que se viene proponiendo desde hace más de seis décadas.

**La Crónica de Hoy**, (EFE en Madrid),

<https://www.cronica.com.mx/academia/logran-ratones-hibernen-paso-sueno-humano.html>

### *Expertos reconsideran los procesos del ciclo de carbono en el océano*

Un estudio con cocolitóforos, tipo de plancton común, obliga a los científicos a reconsiderar los procesos que impulsan el ciclo del carbono en el océano. Se demostró que pueden sobrevivir en condiciones de poca luz utilizando formas orgánicas de carbono. Se trata de la primera prueba natural de la osmotrofia de los cocolitóforos, que desempeñan un papel esencial en el ciclo del carbono entre el océano y la atmósfera. Los resultados de esta investigación del Laboratorio Bigelow de Ciencias Oceánicas, se publicaron en la revista Science Advances. La capacidad de extraer carbono a partir de la absorción directa de carbono orgánico disuelto se conoce como osmotrofia. Aunque los científicos ya habían observado ese comportamiento de los cocolitóforos en cultivos de laboratorio, ésta es la primera prueba de este fenómeno en la naturaleza. El equipo, dirigido por William Balch, realizó sus experimentos en poblaciones de cocolitóforos del noroeste del océano Atlántico. Las plantas, como los cocolitóforos, suelen adquirir el carbono necesario para su crecimiento a partir de formas inorgánicas de carbono extraídas de la atmósfera, como el dióxido de carbono y el bicarbonato, mediante la fotosíntesis. Cuando los cocolitóforos mueren, se hunden y se llevan todo ese carbono al fondo del

océano, donde puede ser remineralizado o enterrado, secuestrándolo durante millones de años. Este proceso se denomina bomba biológica de carbono.  
**La Jornada**, p.2, (Europa Press),  
<https://www.jornada.com.mx/2023/05/26/ciencias/a02n1cie>